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Цитатник «ЭА»:  «Полюбил землю – ухаживай!».       
Сергей Онегин, Магадан

После 31 октября с.г. французский журнал «Шарли 
Эбдо» опубликовал две карикатуры на авиакатаст-
рофу рейса аз21 «Когалымавиа». на одной из кари-
катур изображён бедуин с автоматом за плечами. Он 
в панике схватился за голову, а сверху на него сып-
лются обломки самолета, тела пассажиров. венча-
ет все надпись: «российская авиация усилила свои 
бомбардировки». Этот поразительный цинизм вы-
звал возмущение у здравомыслящих людей во всем 
мире, ведь  в катастрофе погибли несчастные, ни в 
чем не повинные люди, дети. При этом многие отме-
чали: над своими коллегами, убитыми в их редакции 
в начале года, они тем не менее смеяться не стали. 

Это люди, пишет «аиФ», существующие в стериль-
ном, политкорректном мире, которые прекрасно зна-
ют, над чем им дозволено смеяться, а что лучше не 
трогать. всем известно, что в европе существуют та-
буированные темы. И если бы они, например, посме-
ялись над теми же сексуальными меньшинствами, у 
них  наверняка были бы реальные правовые пробле-
мы. Их издевательства над россией, которые сопро-
вождаются вбросом лозунгов по поводу бомбежек, 
вписываются в систему той пропаганды, которая 
присутствует в западных СМИ. накалякать хамский 
рисуночек в стиле «настенной живописи» в сортире 
-  уровень этого издания. тут еще возникает и боль-
шой вопрос к тем, кто в своё время кричал: «Я - Шар-
ли!», выражая солидарность с убитыми в редакции в 
начале этого года журналистами, - продолжат ли они 
выкрикивать эти слова после опубликованных кари-
катур?

а вот  публикуемый выше рисунок российского ху-
дожника Павла Казакова  - как ответ карикатуристам 
«Шарли Эбдо».

«Война миров»: 
взгляд из Абхазии

«Пятница 13-го» в Париже, потрясшая весь мир, не 
могла не вызвать отклики и в Абхазии. 14 ноября прези-
дент республики Рауль Хаджимба направил телеграмму 
президенту Франции Франсуа Олланду со словами: «От 
имени народа абхазии выражаю искренние и глубо-
кие соболезнования вам и всем гражданам Франции 
в связи с многочисленными человеческими жертва-
ми в результате серии терактов в Париже. Чудовищ-
ная террористическая атака на Париж, повлекшая 
гибель мирных людей, в очередной раз свидетельс-
твует о необходимости консолидации усилий миро-
вого сообщества в борьбе против международного 
терроризма. Мы солидарны с народом Франции в 
этот тяжелый час».

В моих разговорах со знакомыми мы часто увязывали 
парижские теракты, унесшие жизни 130 людей,  с гибе-
лью за две недели до этого, 31 октября, российского са-
молета с туристами в небе над египетским Синаем. Как 
16 ноября сообщила российская ФСБ, уже установлено, 
что это тоже был теракт. И, можно не сомневаться, цель 
его была созвучна крику одного из террористов в Пари-
же: «Это вам за Сирию!» А на борту самолета погибло 
даже больше людей, чем 13 ноября в Париже, – 224.

Часто в эти дни в устах самых разных комментаторов 
в разных странах звучит мысль, что это и есть третья ми-
ровая война. Началась, мол, она 11 сентября 2001 года, 
когда под руинами башен-близнецов в Нью-Йорке погиб-
ло около трех тысяч человек, и идет между исламскими 
террористами и всем остальным человечеством. Можно, 
конечно, слова про «третью мировую» рассматривать 
как фигуру речи. Но можно – и вполне всерьез.

В 50-80-е годы прошлого века очень многие люди на 
Земле жили в опасении, что вот-вот грянет третья ми-
ровая война, причем непременно ядерная и основанная 
на идеологическом противостоянии Запада и Востока, 
стран НАТО и Варшавского договора. В отдельные мо-
менты этот страх усиливался, доходя до психоза, в дру-
гие же, например, в середине 70-х, некоторым начинало 
казаться, что поскольку руководители ядерных держав 
не пойдут на взаимоуничтожение народов, то и смысл 
существования армий постепенно теряется… Потом хо-
лодная война закончилась.

Но на рубеже двадцатого и двадцать первого веков в 
полный голос заявила о себе новая сила – основанный 
на исламском фундаментализме терроризм. Причем 
воюющий не против конкретного врага, как палестин-
цы против Израиля, а вообще против всех «неверных» 
и даже мусульман, которые чем-то террористов не уст-
раивают,  «неправильных». С возникновением на части 
территорий Ирака и Сирии ИГИЛ (Исламского государс-
тва Ирака и Леванта) у террористов появилось и свое 
подобие государства.

Век назад та же Франция активно участвовала в сра-
жениях Первой мировой войны, унесшей жизни 17 мил-
лионов человек, включая мирное население. Понимаю, 
что бессмысленно сравнивать одну бессмыслицу с дру-
гой, рассуждая, что «хуже»: верденская мясорубка или 
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расстрел из автоматов в упор беззащитных гражданских 
лиц? По количеству жертв верденская и прочие военные 
мясорубки многократно «хуже», но их хоть можно было 
объяснить «интересами своей страны» (другое дело, 
что ничего хорошего, кроме неисчислимых бед, та война 
народам Европы не принесла). На сей же раз ужасает 
возможность для людей в разных странах в любой мо-
мент пасть жертвами смертников, которым не жаль ни 
чужой, ни своей жизни во имя цели, которой адекватно-
му человеку невозможно постичь. И с 
этой точки зрения это противостояние 
напоминает войну не между людьми с 
их вошедшими в неразрешимое проти-
воречие интересами, а между людьми и 
нелюдями, какое-то подобие описанной 
Уэллсом в знаменитом романе «войны 
миров» - землян с марсианами.

Сейчас во многих ведущих мировых 
державах задумались о необходимости 
объединить усилия для скорейшего уничтожения «раковой 
опухоли» ИГИЛ – как в 1945-м союзники объединились, 
чтобы добить «нацистскую гадину». Но ведь даже если 
представить себе пока трудновообразимое – совместную 
мощнейшую наземную операцию против него стран НАТО 
и России, ситуация будет напоминать удар по жидкому 
металлу – ртути. ИГИЛ рассыплется как ртутные шарики, 
чтобы, подобно многоголовой гидре, возродиться в новых 
местах. Причем  «линия фронта» здесь может возникнуть в 
какой угодно момент и в какой угодно точке Земного шара. 
«Сломать хребет»  гитлеровскому вермахту было очень тя-
жело,  но у игиловцев есть огромное преимущество перед 
той страшной военной машиной – это может быть «ужас 

«Война миров»: 
взгляд из Абхазии

без конца». После Парижа  террористы-фундаменталис-
ты  стали убивать постояльцев отеля в малийской столице   
Бамако, среди которых оказались и россияне, и отпускали 
только тех, кто мог процитировать Коран...

 Любопытно было почитать комментарии произошед-
шего в Париже  13 ноября на одном из абхазских интер-
нет-форумов. Наряду с обычным в таких случае выра-
жением соболезнований близким невинных жертв, там 
можно вычленить несколько тем. «Больно видеть, – пи-
шет один из форумчан, – как великая французская нация 
становится жертвой кучки сумасшедших фанатиков и 
заложницей обнаглевших донельзя мигрантов. Довели 
ситуацию с политкорректностью до абсурда так, что 
бездельники и фундаменталисты со всего мира издева-
ются над ними как могут и убивают их у них же дома. 
Вырождаются европейцы».

Были на форуме также попытки объ-
яснить, почему террористы выбрали 
для атаки Париж: может, мол, это кара 
небесная? Именно Франция активно 
вмешалась в гражданскую войну в Ли-
вии, именно карикатуристы  журнала  
«Шарли Эбдо» издевались   утонувшим 
в Эгейской море трехлетним сирийским 
ребенком-беженцем…

Тут, на мой взгляд, много путаницы. 
Прежде всего, Франция – лишь одна из мишеней. В пре-
жние годы были теракты исламистов в Испании, Англии… 
Напомню и про совсем недавний теракт над Синайским 
полуостровом, унесший жизни россиян.

«Шарли Эбдо» - это так, попутно, тем более, что при-
чем тут остальные парижане?  Тут главенствующее – 
ненависть  к «не таким, как мы». Плюс  то, что Франция 
бомбила объекты ИГИЛ, как и Россия.

И ИГИЛ, кстати, это не Сирия, а ее враг. Так же, как 
тот террорист в Париже, который кричал: «Это вам за Си-
рию!» – не мог по определению быть сирийцем, патрио-
том Сирии, он мог быть только игиловцем.

виталий ШарИЯ

Позиция Беслана Бутба 

- Беслан Тикович,  в последние несколько меся-
цев в Абхазии наблюдается бурный рост числа 
политических партий. С августа оно увеличи-
лось в полтора раза -  с шести («ФНЕА»,  «Единая 
Абхазия»,  «Амцахара», НПА, Партия ЭРА, КПРА) 
до девяти, за счет партий «Айнар», «Народный 
фронт Абхазии», «Демократическая Абхазия». 
Сообщало о своем намерении преобразоваться 
в партию и новое  общественное движение  «Ап-
садгил». Восприятие этого «бума» в обществе 
неоднозначное. Одни рассуждают о том, что 
такое большое  число партий несоразмерно мас-
штабам республики (хотя в соседней Грузии их 
250, но зачем нам с нее брать пример?), другие 
высказывают сомнения, что все они будут пос-
тоянно  действующими… А каково отношение 
к этому процессу представителей других, уже 
достаточно давно существующих партий? 

- Выскажу свою точку зрения.  Ранее в Абхазии 
роль политических партий была принижена. Их вспо-
минают  во время президентских выборов, чтобы вы-
двинуть кандидатуру в будущие президенты, не со-
здавая для этого инициативную группу и не собирая 
подписи двух тысяч человек. Мы должны изменить 
эту ситуацию, мы должны провести  необходимые ре-
формы, на основе партийной системы, и тогда роль 
партий в нашей стране возрастет.

С переходом избирательной системы  в Абхазии с 
мажоритарной на смешанную, когда 28 парламента-
риев из 55 будут избираться по партийным спискам, 

роль партий  существенно 
возрастает, что и вызвало 
бум, о котором мы гово-
рим. Потому создаются 
эти партии. Ничего пло-
хого в этом нет. Пускай 
создаются партии.  Разра-
батывают свои программы 
и баллотируются в парла-
мент. 

- И будет «естественный отбор»? Те партии, 
которые состоятся…

- Конечно. В нашей стране, вообще-то, активных, 
самодостаточных партий 3-4, которые наверняка бу-
дут являться фаворитами парламентских выборов 
2017 года. Ну, и другие имеют возможность окреп-
нуть  за это время – впереди полтора года.

- На последнем заседании сессии Парламента 
Абхазии представитель в нем  президента рес-
публики Дмитрий Шамба упомянул о планах по 
оказанию материальной помощи государством 
на постоянной основе тем партиям, которые 
будут представлены в законодательном орга-
не. Может, это также повлияло на появление 
новых партий? 

- Я думаю, на это никто особо и не надеется.  Ка-
кую помощь они будут получать? При наших скудных 
бюджетах, наверное, это будет «одна десятая копей-
ки». Не это прельщает людей в борьбе за парламент-
ские кресла. 

на вопросы редакции «Эхо абхазии» отвечает председатель  Партии эко-
номического развития абхазии, советник президента ра  по внешнеэкономи-
ческим связям в ранге вице-премьера  Беслана Бутба 



Абхазии 3№ 24, 24 ноября 2015ЭкономикА

(Окончание на 4 стр.)

Почему в Абхазию не идет частный бизнес
13 ноября  в Сухуме проходил VI 

российско-абхазский деловой фо-
рум. В пресс-конференции по итогам 
форума приняли участие премьер-
министр Абхазии Артур Миквабия, 
заместитель министра экономичес-
кого развития России Александр 
Цыбульский, губернатор Брянской 
области Александр Богомаз и ректор 
Российской академии народного хо-
зяйства Владимир Мау.

На вопросы о том, чем отличается 
нынешний форум от предыдущих и 
каковы экономические перспективы 
российско-абхазского сотрудничест-
ва, ответил ректор Российской акаде-
мии народного хозяйства владимир 
Мау. Он был на аналогичном форуме 
в Абхазии в 2010 году и отметил, что 
уровень представительства на фору-
ме несомненно вырос.

После признания Абхазии Россией 
логично было предположить, что на-
чнется бурное развитие экономики, 
однако это не произошло. Владимир 
Мау видит причину в том, что Абхазия 
и абхазский народ не определились 
со своими стратегическими целями 
и не выбрали оптимальную для себя 
модель развития. У Абхазии были 
все шансы стать вторым Сингапуром 
или Гонконгом, но увы… На вопрос 
о том, что же для этого необходимо, 
Владимир Мау ответил:

«Либеральная экономика, низкие 
налоги и гарантии жизни и собс-
твенности. Все остальное произой-
дет само собой. Это очень трудно 
реализовать. Многие страны это 
сделали, например, Сингапур и За-
падная Европа.

– А России это удалось сде-
лать?

– Не вполне. Это зависит от по-
литической воли общества и его 
элиты».

На вопрос о том, влияет ли кризис 

в России на абхазо-российские отно-
шения, премьер-министр Республики 
Абхазия артур Миквабия ответил, 
что, конечно, серьезно сказывается, 
но все-таки основные корни экономи-
ческих проблем у нас внутри:

«На будущий год мы усилим уп-
равление налогами. У нас 80 млрд 
рублей валовый оборот, а зарабаты-
ваем мы в виде налоговых платежей 
менее 5%. У нас 10-12 организаций 
несут на себе основное налоговое 

бремя. Легко ли у нас уйти от нало-
гов? Конечно, легко! У нас нет нор-
мального первичного бухгалтерского 
учета, включая кассовые аппараты и 
все остальное. Это рутинная работа, 
мы будем ее делать, и такими спосо-
бами хотим удвоить наш бюджет».

На нынешнем деловом форуме 
российские представители впервые 
заговорили о том, что абхазо-россий-
ское экономическое сотрудничество 
пробуксовывает и необходим честный 
и откровенный разговор о причинах 
этого явления. В частности, замести-
тель министра экономического разви-
тия России александр Цыбульский 
отметил, что 90% всех инвестиций, 
которые приходят в Абхазию, – госу-
дарственные. Это означает, что част-
ный бизнес в Абхазию не идет.

На вопрос о том, почему российс-
кий инвестор, несмотря на все декла-
рации и призывы, к нам не спешит, 
Александр Цыбульский ответил:

«Это конкретные локальные и 
точечные вещи, касающиеся скорее 
правоприменения тех правил, кото-
рые установлены. Действительно, 
по большому счету, если посмот-
реть сегодня законодательство, 
которое принято на территории 
Абхазии, оно – одно из самых либе-
ральных. Казалось бы, оно должно 
быть крайне привлекательным для 
инвестора. Но, к сожалению, есть 
вещи, которые останавливают и 
не дают уверенности инвестору в 
том, что эти правила игры будут 
выполнены на территории Абхазии. 
Опять же, возвращаясь к запрету 
на приобретение имущества инос-
транными гражданами. Если бы мы 
действительно сейчас с вами зна-
ли, что запрет существует и иму-
щество приобрести невозможно, 
наверное, имело бы смысл об этом 
рассуждать. Но только по самым 
заниженным данным, которые у нас 
есть, за этот год было проведено 
порядка пяти тысяч серых сделок. 
То есть, по сути, черный рынок про-
дажи недвижимости существует. 
И пока мы будем жить по поняти-
ям, а не по закону, это все равно 
будет непривлекательно. Любой 
инвестор, заходя сюда на самых вы-
годных условиях, будет понимать, 
что риски его вхождения (а здесь 
присутствуют и страновые риски, 
связанные с возможными санкциями, 
и так далее) перекрывают возмож-
ную прибыльность этого вхожде-
ния, инвестор входить не будет. И 
вот это то, с чем надо бороться».

Александр Цыбульский выразил на-
дежду на то, что сегодня в ходе обсуж-
дений на «круглых столах» состоится 
честный и откровенный разговор по 
этой проблематике, который послужит 
поиску решений.

елена завОдСКаЯ
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Обсуждение темы «Безопасность бизнеса и инвестиций, обеспечение внешней и внутренней бе-
зопасности РА» прошло 19 ноября  в формате «круглого стола»

Сухум. 20 ноября. Апсныпресс. 
Дмитрий Басария. В дискуссионный 
клуб организатора «круглого стола» 
– Фонда Международного делового 
сотрудничества – были приглашены 
депутаты Парламента, представи-
тели Общественной палаты, поли-
тических партий и общественных 
организаций, предприниматели. Мо-
дераторами мероприятия выступили 
президент Фонда МДС Вахтанг Пи-
пия и вице-президент Фонда Влади-
мир Аршба.

«Ситуация в Республике Абхазия 
усугубляется сложным экономичес-
ким положением, что затрудняет те-
оретическую проработку и техничес-
кое осуществление мер реакции на 
вызовы военной и территориальной 
безопасности. Мы должны понимать, 
что ни один инвестор не будет вкла-
дывать средства в той стране, где нет 
внутренней и внешней безопасности. 
Сильная экономика – это сильная ар-

мия, сильное государство. Поэтому 
Фонд обращает внимание на эконо-
мические проблемы страны», – отме-
тил Владимир Аршба.

По мнению Аршба, подписание 
договора с российской стороной о 
создании совместных организаций 
по линии внешней и внутренней бе-
зопасности даст возможность раз-
виваться и экономике, поскольку эта 
работа будут гарантировать стабиль-
ность в стране. «Республика Абхазия 
находится в значительной географи-
ческой близости от ИГИЛ. Расстояние 
от Сухума до столицы ИГИЛ равно 
расстоянию от Сухума до Краснода-
ра. Есть опасность, что террористы 
могут вступить на территорию Абха-
зии с целью оказаться у «подбрю-
шья» России», – добавил он.

«В Абхазии существует как внут-
ренняя, так и внешняя угроза безо-
пасности. Для обеспечения внутрен-
ней безопасности нам необходимо 

подписание данного соглашения, что 
позволит сократить научно-техничес-
кое отставание органов внутренней 
безопасности. После его подписания 
ситуация в республике изменится, 
народ больше будет доверять струк-
туре МВД», – сказал начальник шта-
ба МВД РА Валентин Трапш.

«Такие информационно-координа-
ционные центры существуют между 
многими государствами. Совместная 
деятельность в борьбе с преступнос-
тью – еще один фактор, способству-
ющий мировому признанию Абха-
зии», – отметил депутат Парламента 
Сергей Шамба.

«Безусловно, проблемы безопас-
ности и проблемы благополучия нераз-
рывно связаны между собой. Человек, 
в первую очередь, задумывается о бе-
зопасности, а потом – о благополучии. 
Мы считаем, что те межведомственные 
договоры, которые предполагается 



Абхазии4 № 24, 24 ноября 2015

(Окончание. начало на 3 стр.)

Владимир Аршба: ни один инвестор не будет вкладывать средства 
в той стране, где нет внутренней и внешней безопасности

подписать, являются очень полезны-
ми для Абхазии документами, хотя у 
нас есть определенная позиция по 
информационно-координационному 
центру. В частности, первый вари-
ант соглашения предполагал слиш-
ком широкие полномочия для этого 
органа на территории республики, в 
том числе проведение и реализацию 
оперативно-розыскных мероприятий. 
Наша позиция была жесткой в этом 
вопросе по одной простой причине: 
очень важно при подписании каких-
либо международных договоров учи-
тывать национальные особенности 
и менталитет народа. Те, на первый 
взгляд, благородные усилия, кото-
рые мы вкладываем в сферу внут-
ренней безопасности, могут обер-
нуться негативными последствиями 
для нас в будущем. Абхазский народ 
не привык, когда кто-то со стороны 

вмешивается в его внутренние дела. 
Проведение таких жестких меропри-
ятий, как задержание, обыски, допро-
сы и иные процессуальные действия 
со стороны местных сотрудников 
правоохранительных органов вос-
принимаются гражданами терпимо, 
однако, когда эти действия происхо-
дят со стороны иностранных граж-
дан, хоть и наших стратегических 
союзников, это может неадекватно 
восприниматься населением. ИКЦ в 
том изначальном варианте, который 
был предложен, мог способствовать 
развитию в Абхазии антироссийских 
настроений, что отрицательно может 
повлиять на взаимоотношения Аб-
хазии и России», – отметил предсе-
датель партии «Айнар» Тенгиз Джо-
пуа. «Что касается сотрудничества в 
сфере военной безопасности, то оно 
необходимо и взаимовыгодно для 
обеих сторон. Однако, это не значит, 

что мы должны полностью надеять-
ся на российские вооруженные силы. 
В перспективе необходимо наращи-
вать собственную армию», – доба-
вил он.

От редакции «Эхо абхазии». 
Очень содержательную беседу за 
«круглым столом», в ходе кото-
рой мнениями могли обменяться 
и представители самых разных по-
литических сил, включая лидеров 
партии «амцахара» и ОО «аруааа»,  
организовал Фонд МдС. но счи-
таем нужным сделать небольшое 
замечание, дабы не вводить в за-
блуждение неосведомленных чи-
тателей.  если даже человек имеет 
смутное представление о геогра-
фии, но просто посмотрит на  карту 
мира или на глобус, то он увидит, 
что расстояние от Сухума до «сто-
лицы» ИгИл ракки в несколько раз 
больше, чем до Краснодара.

Украинские и тбилисские 
грузины: взгляд из Абхазии

«Министр по делам отделивших-
ся территорий австрийской респуб-
лики Иоганн розенкранц  наделал 
много шума своим предложением 
рассмотреть  в австрийском пар-
ламенте вопрос  о  федеративном 
устройстве страны с приданием 
особого статуса Чехии. на вопросы 
журналистов  о том, чем он собира-
ется привлечь чехов к этой идее и 
почему не рассматривает такие же 
возможности для Словакии, чья 
столица Братислава расположена 
совсем рядом с веной, на противо-
положном берегу дуная, министр 
ответил, что чехов наверняка заин-
тересует перспектива возвращения 
в Судеты в случае реализации его 
плана трудолюбивого немецко-
язычного населения, что же касает-
ся Словакии, то это может быть осу-
ществлено на следующем этапе».

Если кто-то вдруг  не догадался, на 
всякий случай поясню, что вышепри-
веденные строки – это моя отсебяти-
на, фейк, фантазия на тему. Конечно, 
после распада Австро-Венгрии  про-
шел почти век, а после отделения 
от Грузии Абхазии и Южной Осетии 
– только четверть века, и,  конечно, 
независимость этих двух  маленьких 
южнокавказских государств признана 
лишь несколькими членами ООН, но 
непреложным фактом является то, 
что в абхазском обществе  воспри-
няли недавнюю «инициативу» Пааты 
Закареишвили, о которой пойдет ниже 
речь,    как нечто нелепое, почти так, 
как наверное, наверное, восприняли 
ли бы сегодня в Праге придуманные 
мной  слова придуманного австрийс-
кого министра.

Министерство иностранных дел 
Республики Абхазия, конечно, тут же  
выступило с ритуальным коммента-
рием, в котором сказано: «В ходе за-
седания парламентского комитета 
ассоциации Грузия – Евросоюз руково-

дитель так называемого министерс-
тва по вопросам примирения и граж-
данского равноправия Грузии Паата 
Закареишвили заявил о готовности 
грузинского руководства рассмот-
реть модель федеративного уст-
ройства государства, с особым по-
литическим статусом для Абхазии. 
Парламентским большинством было 
также заявлено о якобы ведущих-
ся двусторонних грузино-абхазских 
консультациях по вопросу полити-
ческого статуса Абхазии, которы-
ми с грузинской стороны руководит 
лично Паата Закареишвили. В этой 
связи Министерство иностранных 
дел Республики Абхазия официально 
заявляет, что с абхазской стороны 
никаких переговоров о политическом 
статусе Абхазии с грузинской сто-
роной не ведется. Это утверждение 
грузинских политиков является от-
кровенной ложью».

В интернет-сообществе же Абха-
зии, которое обычно бурно реагирует 
на любую мало-мальски важную но-
вость, эта не вызвала вообще никакой 
реакции: как говорится, уже и смеять-
ся скучно. Когда-то, будучи «вольным 
стрелком», как он любил представ-
ляться на международных встречах 
под эгидой евроорганизаций, Паата 
Закареишвили вызывал симпатии в 
Абхазии и у многих в Грузии, жестко 
критикуя политику грузинских влас-
тей в отношениии «утраченных тер-
риторий». Но критиковать заведомые 
глупости вроде «нейтральных паспор-
тов» легко... А  потом он сам возгла-
вил министерство, девизом которого 
могло бы стать выражение «Миссия 
не выполнима», и вынужден время от 
времени выдавать на-гора вот такие 
фейки. С кем, интересно, он вел «кон-
сультации», не сам ли с собой в своем 
кабинете?

Куда более оживленные отклики вы-
звало в Абхазии сообщение о  напад-

ках «птенцов одесского гнезда Михила 
Саакашвили» на молодого российского 
госчиновника по фамилии Ардзинба. В 
опубликованной  на «Sputnik Абхазия» 
статье «Фантомные боли Михаила Са-
акашвили» секретарь Общественной 
палаты Абхазии Нателла Акаба пишет: 
«На фоне демагогических заверений 
некоторых грузинских политиков о 
«восстановлении отношений с аб-
хазами»  более-менее отрезвляюще 
звучат заявления и действия так на-
зываемых «украинских грузин».  Как 
известно, на днях прокуратура Одес-
ской области, возглавляемая Дави-
дом Сакварелидзе, сообщила о том, 
что помощник Владислава Суркова 
Инал Ардзинба объявлен в междуна-
родный розыск».

Сакварелидзе подозревает  Ина-
ла в «участии в террористической 
организации «ДНР» и содействии ее 
деятельности», а также курировании  
проекта «Бессарабская республика». 
И делает претендующий на глубоко-
мысленность, хотя и весьма косноя-
зычно  изложенный вывод: «Сепара-
тизм и пятая колонна, оказывается, 
передаются по наследству. Это своего 
рода мировоззрение и образ жизни».

А ведь, казалось бы, кто только 
публично не высмеял патрона Сак-
варелидзе одесского губернатора и 
экс-президента Грузии Саакашвили, 
когда тот, обрушившись  с обвине-
ниями и оскорблениями на молодого 
сотрудника Администрации  россий-
ского президента, назвал его  сыном 
«главного абхазского сепаратиста»  
Владислава Ардзинба! Прокурора, ду-
маю, впрочем, не смутили бы эти ни 
все эти насмешки, ни отчество Инала 
Ардзинба – Батуевич; ведь для него, 
по-видимому, самое важное – то, что 
Миша сказал…

Но смех смехом, а некоторые ин-
тернет-форумчане в Абхазии выска-
зывали и озабоченность: вот объявят 
эти «украинские грузины» парня в 
международный розыск – и впрямь у 
него в ходе зарубежных поездок могут 
возникнуть проблемы!..

виталий ШарИЯ

ПолитикА
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собственные доходы вырастут в два раза
в минувший четверг 19 ноября  

на  расширенном заседании Каби-
нета министров абхазии был ут-
вержден проект бюджета страны на 
2016 год и рассмотрены две госу-
дарственные программы – «Инвен-
таризация недвижимых объектов 
историко-культурного наследия» и 
«Образование – 2016». 

Бюджет Абхазии на 2016 год пред-
ставила министр финансов амра 
Кварандзия. Она напомнила, что 
государственный бюджет состоит из 
республиканского и местного бюдже-
тов. Консолидированный бюджет со-
ставит по доходам 13 млрд. 487 млн. 
рублей, а по расходам – 13 млрд. 584 
млн. рублей. Дефицит бюджета – око-
ло 96 млн. рублей, в прошлом году он 
был на уровне 240 млн. рублей, а в 
позапрошлом – 200 млн. рублей.

Республиканский бюджет играет 
главенствующую роль и составляет 
3/4 от общего консолидированного 
бюджета. Наибольший удельный вес 
доходов местного бюджета прихо-
дится на г. Сухум и Гагрский район, 
это более 70% от общей суммы.

Самое важное новшество в рес-
публиканском бюджете следующего 
года заключается в том, что прави-
тельство его сверстало с учетом 
прогнозируемого двукратного роста 
собственных доходов.

Амра Кварандзия пояснила:
«Без учета межбюджетных транс-

фертов доходы республиканского 
бюджета 2015 года – 10 млрд. 116 
млн. рублей, а в 2016 году – 11 млрд. 
522 млн. рублей, рост – 14%. Из них 
собственные доходы в 2015 году со-
ставляли 1 млрд. 791 млн. рублей, а 
в 2016 году собственные доходы со-
ставят 3 млрд. 754 млн. рублей. Это 
в два раза больше, чем в 2015 году. 
Увеличение бюджета дало изменение 
налогового законодательства, прежде 
всего, в части налогооблагаемой базы 
и в части введения ввозного НДС 
(налога на добавленную стоимость). 
Только по ввозному НДС планируется 
получить 1 млрд. 80 млн. рублей».

Доходы бюджета будут увели-
чены и за счет введения вывозной 
таможенной пошлины на лесной 
орех, в нем впервые учтены дохо-
ды от участия в прибыли Нацбанка 
и республиканских унитарных пред-
приятий, которые составят около 32 
млн. рублей.

В 2016 году правительство Абха-
зии приступит к исполнению долго-
вых обязательств перед Российской 
Федерацией, планируется погасить 
часть нашего долга по железнодо-
рожному кредиту в размере 263 млн. 
рублей, а также выплатить за обслу-
живание кредита 48 млн. рублей. 
После этих выплат остаток долга со-
ставит 1 млрд. 710 млн. рублей.

Амра Кварандзия проинформи-
ровала о планах правительства на 
2016 год: «В 2016 году планируется 
реализовать восемь новых программ 
на общую сумму 491 млн рублей. Это 
программы: «Образование – 2016», 

«Здравоохранение – 2016», «Все-
общая диспансеризация населения 
– 2016-2017», «Инвентаризация не-
движимых объектов историко-куль-
турного наследия, расположенных 
на территории Республики Абхазия – 
2016-2018 гг.», «Наука – 2016», «Со-
циально-экономическое развитие 
Республики Абхазия в 2016 году», 
«Развитие туризма в Республики Аб-
хазия на 2016 год» и «Сельхозпере-
пись на 2016-2017 гг.».

В 2016 году будет выделено около 
300 млн. рублей на финансирование 
программы экономического разви-

тия. Ожидаемые результаты – это 
создание новых рабочих мест, повы-
шение средней заработной платы, 
увеличение внутреннего торгового 
оборота и экспорта, рост налоговых 
поступлений.

Объем Резервного фонда пре-
зидента и Кабинета министров в 
2016 году не изменится и составит 
400 млн. рублей. Впервые будет 
заложен Стабилизационный фонд 
в размере 363 млн. рублей, из них 
263 млн. рублей уйдут на погашение 
внешнего долга (железнодорожный 
кредит). Средства Стабфонда будут 
направляться на финансирование 
кассовых разрывов, погашение де-
фицита бюджета и обеспечение дол-
говых обязательств.

Что касается российской финансо-
вой помощи Абхазии, то на 2015 год 
она была предусмотрена в размере 
8 млрд. 325 млн рублей. Сегодня в 
Абхазию из России ежемесячно пос-
тупает примерно 230 млн. рублей на 
зарплаты бюджетникам, по итогам 
года эта сумма должна составить 2 
млрд. 772 млн. рублей. Из 5 млрд. 
500 млн. рублей, которые были зало-
жены в бюджет под Инвестиционную 
программу, на сегодняшний день 
получено только около 190 млн. руб-
лей. Парламент Абхазии должен бу-
дет пересмотреть государственный 
бюджет с учетом разницы между за-
ложенной в него суммой российской 
помощи и реально поступившей.

На 2016 год запланировано около 
7 млрд. 700 млн. рублей российской 
финансовой помощи. В ее структуре 
3 млрд. рублей составляют средства, 
выделенные на социально-экономи-
ческое развитие, и примерно 4 млрд. 
700 млн. рублей – на бюджетные ин-
вестиции. Однако как будут исполне-
ны в 2016 году эти обещания, никто 
пока сказать не может.

После утверждения проекта бюд-
жета правительство рассмотрело 
две целевые программы – Минис-

терства культуры и историко-куль-
турного наследия и Министерства 
образования.

Программу Минкультуры «Инвен-
таризация недвижимых объектов 
историко-культурного наследия, рас-
положенных на территории Респуб-
лики Абхазия» презентовала министр 
Эльвира арсалия. Программа рас-
считана на три года, и на нее выделе-
но около 15 млн. рублей. В этом году 
около 1500 памятников должны быть 
внесены в соответствующий реестр, 
а по итогам выполнения всего объ-
ема работ предполагается описать и 
зарегистрировать около 2500 памят-
ников истории и архитектуры. Должна 
быть создана открытая Единая ин-
формационная система, и к ней будут 
подключены все ведомства, которые 
имеют отношение к памятникам исто-
рико-культурного наследия.

Вице-премьер дмитрий Сериков 
считает, что программа не прорабо-
тана как следует, и посоветовал бо-
лее четко прописать структуру рас-
ходов, чтобы она была прозрачной 
и понятной. Его поддержал премьер-
министр артур Миквабия, он счита-
ет, что в таком виде Парламент этот 
документ не примет.

Программу Министерства образо-
вания презентовал заместитель ми-
нистра образования Дмитрий Гвара-
мия. Вице-премьер Дмитрий Сериков 
указал ему на попытку получить из 
целевой программы средства на те-
кущую деятельность. По его мнению, 
некачественно прописана структура 
затрат и не дано им обоснование.

Вице-премьер Шамиль адзынба 
отметил, что разработчики програм-
мы включили в нее такие мероп-
риятия, как проведение конкурсов, 
олимпиад, юбилейных и спортивно-
массовых мероприятий, организацию 
курсов повышения квалификации 
для учителей. Для финансирования 
всех этих видов деятельности ми-
нистерства существует специальная 
статья «Мероприятия».

Министр иностранных дел вя-
чеслав Чирикба выразил министру 
образования свое отношение к учеб-
никам абхазского языка. По его мне-
нию, они содержат много архаичных 
слов, которых нет ни в одном слова-
ре; в них много устаревших текстов, 
которые не вписываются в нынеш-
ний контекст. Детям приходится за-
учивать стихотворения, состоящие 
из длинных и сложнопроизносимых 
слов, что необоснованно затрудняет 
обучение языку. Учебные пособия 
нуждаются в усовершенствовании.

Министр образования адгур Ка-
коба ответил, что денег на издание 
новых учебников нет.

Премьер-министр Артур Миква-
бия предложил министру образова-
ния еще раз обсудить все 
проблемы и поработать 
над программой.

Обе программы отпра-
вили на доработку.

елена завОдСКаЯ
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Дебаты о «всенародном»
В абхазском обществе активно  

обсуждается состоявшееся в по-
недельник  16 ноября заседание 
политсовета оппозиционной по-
литической партии «Амцахара», 
«посвященное вопросам, связан-
ным с подготовкой к Всенарод-
ному сходу, о котором было заяв-
лено 21 октября 2015 года на VI 
Внеочередном съезде партии». 

Напомню, что в резолюции упо-
мянутого съезда было сказано, что 
в случае отказа президента Аб-
хазии уйти в отставку «в ближай-
шие дни»  (ах, как любят политики 
прибегать к этому  растяжимому 
понятию!) будет созван всенарод-
ный сход. Правда, ни о месте, ни 
о дате схода и на этот раз ничего 
не было сказано. Попут-
но напомню, что  как-то 
недавно я уже высказы-
вал сомнения по поводу 
термина «всенародный» 
применительно к данной 
ситуации: независимо 
от того, нынешняя или 
прежняя, до  27.5. 2014, 
оппозиция толкует о 
нем, это заведомая не-
правда, так как в любом 
случае на  сход соберут-
ся сторонники одной по-
литической силы, то есть 
часть народа, а сторон-
ники другой, скорее все-
го, соберутся на альтернативный 
сход или митинг.

Что касается разговора на за-
седании политсовета, то  в ходе 
его отмечалось: никаких позитив-
ных сдвигов в крайне тяжелой со-
циально-экономической ситуации 
в стране не произошло. «Более 
того, власть продолжила прово-
дившуюся ею и до съезда полити-
ку репрессий и запугивания членов 
партии «Амцахара» и ее сторон-
ников с целью сорвать проведе-
ние вышеупомянутого схода». 
Еще  до съезда, по мнению «амца-
харовцев»,  с грубым нарушением 
трудового законодательства было 
уволено более ста членов и сто-
ронников этой партии, а в послед-
ние дни власть стала запугивать 
применением репрессивных мер к 
выступавшим на съезде и просто 
принимавшим в нем  участие. В час-
тности, вызывались в прокуратуру 
председатель партии «Амцахара» 
Алхас Квициния  и председатель 
общественной организации  «Жен-
щины в политике» Ирина Агрба, 
«хотя в их выступлениях ничего 
противоправного, кроме жестких 
оценок деятельности власти, не 
имеется, и никакой судебной пер-
спективы в попытке привлечь их 
к ответственности у них нет».

На дискуссионной площадке 

популярного сайта «Абхаз авто» 
высказываются типичные оценки и 
суждения относительно  заседания 
политсовета партии. Противники 
власти  язвят: «У нас что, теперь 
нельзя выступать на съездах и 
высказывать свое мнение по си-
туации в стране? Где свобода 
слова? Свободу слова похоронила 
самая открытая власть, для кого 
нет закрытых тем». 

Но не все противники власти 
среди форумчан поддерживают 
идею проведения схода. Вот одно 
из мнений: «Я с осторожностью 
отношусь к созыву народного схо-
да. Власть четко заявила, что 
уходить не собирается. Зачем на-
калять ситуацию? У нас много го-

рячих голов с обеих сторон, могут 
произойти эксцессы. Хоть я и не 
сторонник нынешней власти, но у 
меня вопрос к оппозиции. Если вы 
придете к власти, что изменит-
ся? Ведь программы оппозиции не 
находятся в противоречии с на-
мерениями власти. Надо заста-
вить противоборствующие сто-
роны сесть за стол переговоров. 
Пусть Россия поможет в этом. 
Ведь мы не Сирия, слава Богу. У 
нас же не вооруженная оппози-
ция, она у нас системная. Власть 
должна на деле доказать, что хо-
чет стабилизировать обстанов-
ку. Для этого  надо не вызывать 
лидеров оппозиции в прокуратуру, 
а разговаривать с ними, пока еще 
не поздно». 

Кстати, мне   вспомнился  раз-
говор с одним знакомым сухумцем. 
Человек это далекий как от участия 
в политических процессах, так и от 
интернета – в силу полной компью-
терной неграмотности.  По складу 
политического мышления он из тех, 
кто обычно склонен поддерживать 
действующую власть, неважно – ту 
или эту. Но майские события 2014-
го в Сухуме  вызвали  у  него такое  
категорическое неприятие, что  он, 
привыкший чураться любых об-
щественных мероприятий, пошел 
21.10. 2015  на съезд на сухумс-

кий стадион «Динамо». А  все пос-
ледние полтора года, на какую бы 
тему у нас с ним  ни заходил  раз-
говор, он в большинстве случаев 
умудрялся  свернуть к «майскому 
перевороту»  и начать негодовать 
по поводу его участников. Так вот, 
сразу после съезда спросил собе-
седника: как он относится к такому 
развитию событий, если   оппози-
ционеры, используя предполагае-
мый сход, попытаются повторить 
сценарий 27.5. 2014?  Я, конечно, 
против этого, ответил он, но пусть 
действующая власть пойдет на 
компромисс.  Под компромиссом 
он понимал извинения властей 
за совершенное 27 мая и включе-
ние оппозиционеров во властные 

структуры. Я  сказав ему: 
«Это ты смотришь на 
произошедшее так, что 
они должны извиняться, 
а они смотрят совсем 
по-другому. Да, если  не 
все, то многие из них, 
хоть и упорно избегают 
слова «революция»,  по-
нимают, что тогда, мягко 
говоря, вышли за рамки 
конституционного поля, 
но уверены, что сделали 
это во благо Абхазии. А 
ты много помнишь изви-
нений  большевиков за 
«Великий Октябрь», или 

императрицы Екатерины Второй – 
за отстранение от власти своего  
мужа Петра Третьего?».

Замечу, что последняя истори-
ческая коллизия, которую в пос-
ледние годы так облюбовали со-
здатели российских телесериалов, 
- классический пример того, что и 
впрямь переворот может пойти во 
благо стране. Ну, нет среди рос-
сийских историков тех, что утверж-
дал бы, что 34-летнее правление 
Екатерины Великой обернулось 
регрессом для империи. А мужа 
ее, даром, что был внуком Петра 
Великого, как считали, так и счи-
тают придурковатым и никчемным. 
Впрочем, не забудем, что в том 
случае речь шла о наследствен-
ной монархии, а при ней природа 
на ком захочет, на том и отдыхает.

И еще одно интернет-высказы-
вание на том же форуме, пользо-
вателя, который выступает уже  с 
явно более провластных позиций: 
«Амцахара», успокоитесь!!! Вы не 
видите, не слышите, что вокруг 
нас происходит??? Террор ох-
ватывает весь мир!!! Какие еще 
съезды нахрен??? Один 
звонок из Москвы типа 
«не выеживайтесь», и я 
посмотрю, дальше что 
будет».

виталий ШарИЯ
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на «свой», «чужой» рассчитайсь!..
На излюбленный вопрос мо-

дераторов всевозможных встреч 
представителей конфликтующих 
стран или регионов: «Ну, а теперь 
давайте сформулируем: что вас 
объединяет?» - у меня давным-
давно готов ответ: «Как что? В 
первую очередь, приверженность 
двойным стандартам мышления». 
Причем эта приверженность  ха-
рактерна для любого региона  
планеты,  подобно тому, как везде 
там  неизменно действует  закон 
гравитации, -  от  Огненной Земли 
до  Чукотки и от Аляски до Новой 
Зеландии. Увы, двойная мораль 
пронизывает нашу жизнь, любой 
индивидуум в той или иной мере 
подвержен ей. И даже когда, к 
примеру, многие российские по-
литики и политологи начинают 
рассуждать о двойных стандар-
тах мышления, они делают 
это на примере мышления 
западных коллег, а на За-
паде, нетрудно предполо-
жить, все происходит с точ-
ностью до наоборот.

Недавнее обострение 
внутриполитической борь-
бы в Абхазии, связанное 
со съездом оппозицион-
ной партии «Амцахара», 
позволило мне пополнить 
известный список понятий, 
иллюстрирущих двойные 
стандарты, – если наш, 
то разведчик, если их, то шпион, 
если свой, то партизан, если  чу-
жой, то бандит и т. д. Так, умилило 
в одной из публикаций  упомина-
ние о экс-президенте  Александре  
Анквабе, «смещенном с должнос-
ти в результате Народного схо-
да». Раньше  попадалось другое, 
тоже, на мой взгляд,  довольно 
нескладное – «в результате на-
родного волеизъявления» (во-
обще-то  у последнего  явления 
есть давно определенные формы 
– референдум, всеобщие выбо-
ры). Обычно в мире принято: если 
наша, то революция, а если их, то 
переворот. Но в современном аб-
хазском обществе слово «револю-
ция»,  долгие годы при советской 
власти  окруженное романтичес-
ким флером,  дискредитировано 
– даже не столько  «Великим Ок-
тябрем»,  сколько чередой  так на-
зываемых «цветных революций» 
на постсоветском пространстве, 
включая «розовую», которой так 
гордились в свое время в Грузии. 
Поэтому если сторонники Анква-
ба  не испытывают никаких за-
труднений при характеристике со-
бытий 27.05.2014,  рубя с плеча: 
«госпереворот», «силовой захват  
комплекса правительственных 
зданий», то его противники и при-

верженцы новой власти, похоже, 
их все же чувствуют.

Запомнились еще произнесен-
ные недавно слова одного извест-
ного в Абхазии  человека, стойкого 
приверженца  нынешней властной 
команды. В  явном раздражении 
от постоянно звучащих паралле-
лей между методами борьбы и 
требованиями нынешней и пре-
жней, до 27 мая прошлого года, 
оппозициями, он сказал примерно 
следующее: между этими явлени-
ями ничего общего нет: по форме 
они схожи, но содержание у них 
разное, поскольку тогда протес-
тующими двигали национальные, 
государственные интересы, а сей-
час – интересы отдельных лич-
ностей.

Я даже обрадовался, что, нако-
нец, кто-то публично отчеканил то, 

что, по моим предположениям, в 
полном соответствии с двойными 
стандартами мышления думают 
друг о друге многие представители 
двух противостоящих уже полтора 
десятка лет в Абхазии политичес-
ких лагерей. Помню, как в 2005-м, 
когда улеглись   избирательные 
бури, я обратился к нескольким 
представителям «обеих сторон»  
с просьбой ответить на пару воп-
росов интервью-анкеты. Суть их 
сводилась к следующему: в чем, 
собственно, заключаются идео-
логические и иные отличия двух 
политических блоков, устроив-
ших перед этим в республике та-
кое ристалище? В девятнадцатом 
веке, как пишут историки,  абхазс-
кая элита была разделена на две 
«партии» - русофильскую  и турко-
фильскую, что, увы,  способство-
вало катастрофе махаджирства. 
На рубеже десятых-двадцатых го-
дов прошлого века  с различиями в 
идеологии и внешнеполитической 
ориентации тоже все было понят-
но. Сейчас  же нет ничего подоб-
ного, и споры  идут только между 
представителями бизнес-элит за  
право распоряжаться  финансовы-
ми потоками и другими ресурсами. 
Так, помнится, сформулировал  
еще в разгар баталий 2004 года ис-

торик Гурам Гумба. Но согласиться 
с этим, отвечая на  мои вопросы, 
думаю, никто из представителей 
сторон  не захотел бы.  Сказать же, 
что «мы – хорошие, ибо думаем о 
Родине», а «они – плохие, ибо ду-
мают о себе»,  означало риск стать 
мишенью  насмешливых коммен-
тариев.  Словом,  почти все, к кому 
тогда обращался, ощущая тут под-
водные камни,  под разными пред-
логами отказались отвечать на мои 
вопросы.  

Что  касается оратора, кото-
рый сейчас высказался-таки в 
этом духе, то практически не 
сомневаюсь в его искренности: 
он так ВИДИТ. Но вот  есть ли у 
него доказательства тому, что все 
члены команды, к которой он при-
надлежит, именно такие рыцари 
без страха и упрека, в душах ко-

торых звучат слова «раньше 
думай о Родине, а потом о 
себе», а  все представители  
противоположного лагеря - 
наоборот?  Не  иллюзия ли 
это? Ведь  послушать   его 
политических оппонентов, 
так это они все сплошь оза-
бочены государственными  
интересами, это они сража-
ются на стороне сил света с 
силами тьмы.

Со стороны это, конечно, 
выглядит смешно, ибо не 
для кого не секрет, что и в 

одной, и другой «армиях» хватает  
людей с весьма разными устрем-
лениями. Да  и делить всех строго 
на два разряда – это тоже упро-
щение. Многие обычно озабочены 
как государственными, так и лич-
ными отношениями – просто  кто в 
какой степени.

В Абхазии  широко распростра-
нены также рассуждения о деле-
нии на «своих» и «чужих». Впер-
вые об этом заговорила после  
смены властных команд в 2005-м 
тогдашняя оппозиция; с различ-
ных трибун ее представители 
жаловались: вопреки заявлению 
Сергея Багапша, что он будет пре-
зидентом всего народа,  то там, то 
там людей, мол,  увольняют по 
политическим мотивам. Впрочем, 
доказать последнее часто нелег-
ко, ибо принимающие решение 
обычно говорят о недостаточной 
деловой квалификации уволенно-
го; бывает и наоборот – уволен-
ный за реальные недостатки в ра-
боте начинает громко кричать, что  
его наказывают за политическую 
нелояльность к режиму… 

После смены властных команд 
в 2014-м  сетования  о делении на 
«своих» и «чужих» звучат уже из 
уст их политических оппонентов. 

виталий ШарИЯ
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район и город: общие проблемы
12 ноября в комитете по воп-

росам молодежи и спорта ад-
министрации г. Сухума прошло 
совместное заседание депута-
тов Сухумского городского и Су-
хумского районного Собраний. 
Инициатором встречи был де-
путат городского Собрания ап-
сырт Канджария, в обсуждении 
проблем города и района приня-
ли участие также руководители 
коммунальной, дорожной служ-
бы и Управления коммунально-
го строительства республики 
абхазия.

Участники встречи обсуждали 
проблемы, общие для столицы Аб-
хазии и Сухумского района, а также 
возможности интеграции района в 
город или наоборот. В частнос-
ти, речь шла о домашней скоти-
не, пасущейся вдоль городских 
дорог. Лошади и коровы нередко 
становятся причиной дорожно-
транспортных происшествий, в 
которых гибнут люди. Коммуналь-
ные службы Администрации два 
десятилетия ведут борьбу с бро-
дячими парнокопытными, однако 
результатов пока не видно. Пред-
седатель городского Собрания 
Константин Пилия предупредил 
горожан, что в ближайшее время 
будут приниматься решения и с 
животными и их владельцами, раз-
говор будет суровый.

Глава Администрации Сухум-
ского района Беслан Авидзба и 
председатель районного Собрания 
Батал Айба говорили о проблемах, 
которые являются общими для 
района и города, но на протяже-
нии десятков лет не решаются ни 
городом, ни районом. Так, Сухум 
получает воду из района, а водо-
заборной является река Гумиста. 
Но, несмотря на это, практически 
весь город сбрасывает свой стро-
ительный мусор прямо в русло 
этой реки, загрязняя ее и создавая 
экологически сложную ситуацию. В 
Сухумском районе образовалось 
18 несанкционированных клад-
бищ, часть из которых расположе-
на в непосредственной близости 
от водопроводных коммуникаций. 
Все городские канализационные 
стоки направляются в очистные 
сооружения, расположенные так-
же в районе.

Мусорные свалки, на которые 
свозятся городские бытовые отхо-
ды, также относятся к районному 
хозяйству. В районе две весьма 
популярные дороги. Одна ведет 
в село Каман, к источнику святого 
Василиска и к монастырю, а другая 
– к мемориалу Первого Президен-
та Абхазии Владислава Ардзинба. 
Обе дороги испытывают огром-
ную нагрузку и находятся в самом 

плачевном состоянии, особенно 
дорога в с. Каман, куда в сезон на-
правляется огромное количество 
транспорта с туристами и палом-
никами.

На решение всех этих проблем 
у района нет средств, его годовой 
бюджет составляет 44 млн. рублей, 
он – дотационный, из республикан-
ского бюджета району выделяется 
еще 36 млн. рублей.

Депутат Парламента РА ва-
лерий Кварчия, избиравшийся в 
Сухумском районе,  отказывается 
верить в то, что ни у Республи-
канского дорожного фонда, ни у 
государственной компании «Абха-
завтодор» нет возможности произ-
водить ямочный ремонт дорожного 

покрытия. Практически все дороги 
разрушаются безвозвратно, пото-
му что годами их никто не ремон-
тирует. Между тем своевременный 
ремонт мог бы предотвратить их 
полное разрушение. Он считает, 
что вместо того, чтобы постоянно 
ссылаться на то, что нет денег, 
надо эффективно использовать то, 
что есть.

Участники обсуждения затро-
нули и проблему городских дорог. 
Апсырт Канджария проинформи-
ровал о том, что хотя в мае 2016 
года в Сухуме должен пройти чем-
пионат мира по футболу среди ко-
манд, непринятых в ФИФА,  ника-
ких шагов по  подготовке к этому 
серьезному мероприятию пока не 
видно. Юрист Сухумского городс-
кого Собрания лана Цаава спро-
сила у представителей админис-
трации города, планируют ли они 
приводить в порядок дороги по пе-
риметру сухумского стадиона «Ди-
намо». Он был недавно построен, 
но за время строительства дорож-
ное покрытие вокруг этого объекта 
было просто  уничтожено. Она так-
же поинтересовалась, есть ли ка-
кие-то планы по замене городских 
коммуникаций.

Начальник Коммунального уп-
равления администрации г. Сухум 
елена атепина сообщила, что но-
вое дорожное покрытие настолько 
затратное мероприятие, что у го-
рода на это нет средств. Проблема 
не исчерпывается необходимостью 
положить покрытие, перед этим 

нужно привести в порядок все под-
земные городские коммуникации. В 
настоящее время город приводит в 
порядок дороги вокруг городского 
рынка. На этот проект уже затраче-
но 20 млн. рублей, а работы еще не 
завершены. По поводу коммуника-
ций Елена Атепина сказала:

«С 1946 года коммуникации из-
ношены до такой степени, что тро-
нешь – и все превращается в тру-
ху. По Инвестиционной программе 
в данное время заключен договор, 
заказчиком работ является УКС. 
Приезжали представители проек-
тного института из Красноярска, 
хорошие специалисты, которые 
подняли всю документацию. Они 
занимаются не только городом, 
они занимаются полностью Рес-
публикой Абхазия. Должна быть 
единая генеральная схема (для 
коммуникаций) с перспективой, и 
над ней работают. Также по мусо-
ру работает проектный институт, 
чтобы вы не думали, что мы си-
дим и ничего не делаем. Строить 
какие-то мусоросжигательные или 
перерабатывающие заводы мы не 
можем, у нас для этого нет необ-
ходимых объемов мусора».

Заместитель начальника Управ-
ления капитального строительства 
астамур джикирба ответил на 
вопросы о дорогах и коммуникаци-
ях. По Сухумскому району в план 
попала улица Чанба, если будет 
финансирование, то стоит задача  
до конца года закончить там рабо-
ты. Что касается остальных город-
ских улиц, а их было в плане 11, 
московские специалисты, которые 
изучали ситуацию в городе, сказа-
ли, по его словам, следующее:

«Задача будет реализовывать-
ся только после того, как будут 
разработаны и выполнены все ин-
женерные схемы. Была выделена 
отдельно разработка схем водо-
снабжения, канализации и водо-
отведения. На сегодняшний день 
проектировщиками закончены ра-
боты по разработке схем для Суху-
ма, Гудауты и Гагры. Планируются 
разводящие сети, канализацион-
ные сети и очистные сооружения. 
В Сухуме решение такое: мы не 
будем проектировать всю схему, а 
будем локально участками закры-
вать, потому что та сумма, которая 
определена на Сухум, она реально 
смешная».

Он сообщил, что стоимость ра-
бот для Гагры составит около 2 
млрд. рублей, для Гудауты – около 
1,6 млрд. рублей, а для Сухума – 
около 4 млрд. рублей. Суммы такие, 
что без внешнего финансирования 
вряд ли своими силами Абхазия 
сможет эти проблемы решить.

елена завОдСКаЯ
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ПоряДок нА ДорогАх

Берегись автодебила
В конце нулевых годов, когда в 

Абхазию  пошли потоки  российской 
финансовой помощи и стали напра-
во и налево раздаваться кредиты  ИП 
(индивидуальным предпринимате-
лям), которые  возвращаются, или, 
точнее,  не возвращаются, до сих пор, 
мне довелось услышать продолжение 
известного анекдота  про «бизнес  по-
русски». Ну, помните наверняка  этот 
анекдот, который сами русские рас-
сказывают  вполне охотно, -  «Бизнес 
по-русски: украли ящик водки, прода-
ли за полцены, а деньги пропили».   
Продолжение  же такое: «Бизнес по-
абхазски: взял у государства кредит, 
купил на эти деньги о-очень  крутую 
иномарку и разбил ее в хлам (или дал 
своему чаду, которое ее разбило)».

Не думаю, конечно, что  те кредиты 
существенным  образом повлияли  на 
«поголовье» автомобилей в Абхазии 
и число ДТП; они, разумеется, были 
каплей в море. Но  содержание анек-
дота примечательно… 

 15 ноября в Абхазии отмечали Все-
мирный день памяти жертв дорожно-
транспортных происшествий, что  на 
всей планете по решению Генассамб-
леи ООН  делают с 2005 года в третье 
воскресенье ноября. Автокатастрофы 
со смертельным исходом являются 
одним из бичей республики; время от 
времени, обычно после гибели в них 
сразу нескольких человек, начинается 
вполне в данном случае уместное по-
сыпание голов пеплом, возникают рас-
суждения на тему «дальше так жить 
нельзя» и «что делать».  Знаю, впро-
чем, что такие же  плачи  звучат и в 
других странах и обществах. При этом 
у меня нередко  возникала мысль, что 
все познается в сравнении и интерес-
но, где  же ситуация  хуже.

Прочел появившийся на сайте ра-
дио «Эхо Кавказа»   накануне 15 но-
ября материал  «Убийца молодежи 
номер один» - о том,  что в Грузии в 
дорожно-транспортных происшестви-
ях в прошлом году погибло более 500 
человек. Это воспринималось коммен-
таторами как очень высокая цифра.  И 
пришло в голову сравнить  данную  
статистику   с той, которая существу-
ет, скажем, в Абхазии и Южной Осе-
тии. Хотя год на год не приходится, но 
определенные выводы можно все-та-

ки сделать.
Благодаря всезнающей Всемирной 

паутине удалось выяснить следую-
щее. На 1 января 2015 года населе-
ние Грузии составляло 3. 730 тысяч 
человек. По принятой в мире системе 
подсчета жертв  ДТП на 100 тысяч на-
селения, получается примерно 13, 5  
человека. В Абхазии с ее населением 
по официальным данным около 243 
тысяч и гибелью в ДТП  в последние  
годы 65-70 человек,  этот показатель 

составляет примерно 28 человек. В 
Южной Осетии, где по предваритель-
ным данным недавно проведенной пе-
реписи около 51 тысячи населения, в 
прошлом и позапрошлом годах было 
соответственно 8 и 13 жертв ДТП,  
показатель соответственно равен в 
среднем 22 человекам… То есть, к 
сожалению для жителей нашей рес-
публики, мы держим здесь печальное 
первенство.

В Российской Федерации на 100 
тысяч населения приходится около 
19 жертв ДТП, что примерно соот-
ветствует среднемировому показа-
телю.  Выше всего этот показатель  
в Намибии - 45, Таиланде – 44 и 
Иране – 38, странах, далеко не са-
мых автомобилизированных. Но 
разве можно утешать себя тем, что 
где-то еще хуже?

Примечательно, что в подавляю-
щем большинстве развитых стран, с 
большим количеством автомобилей 
на душу населения, в частности во 
многих странах  Западной Европы, са-
мые низкие показатели – 3-6 человек.  
Объяснение очевидное – высокие 
культура вождения, качество дорог и 
работы дорожно-патрульных служб, 
мизерное число «дряхлых» автомоби-
лей и т. д. 

Почему в Абхазии положение  в 5-6 
раз хуже, чем в этих, если тут  уместно 
такое слово, благополучных странах?  

Кто-то справедливо вспомнит о после-
военной вольнице, когда большинство 
гостей свадеб и поминок, приехавших 
на них за рулем, привыкли разъез-
жаться  с них в хорошем подпитии и 
опять же за рулем.  Кто-то заговорит 
о «чадолюбии» родителей, позволя-
ющих своим  юным  отпрыскам го-
нять на папиных машинах без прав, 
и опять же не ошибется.  Не говорю 
уже, что за годы после окончания вой-
ны до первого прихода  в министры 
внутренних дел в 2010  году Леонида 
Дзапшба в Абхазии напрочь отвыкли 
пристегивать в автомобилях ремни 
безопасности.  Когда несколько меся-
цев назад  Дзапшба вновь возглавил 
МВД республики, он с прежней энер-
гией взялся на наведение порядка на 
автодорогах; замелькали, в частности,  
на телеэкранах кадры многочислен-
ных рейдов с его участием. Правда, 
вскоре он издал распоряжение  раз-
решить в черте города водителям и 
пассажирам не пристегиваться. И это 
было встречено как логичное реше-
ние: города у нас маленькие, в них к 
настоящему времени уже немало све-
тофоров и «лежачих полицейских», 
так что особенно  не разгонишься и 
смысла пристегиваться немного. А 
вот конфликтные ситуации, при кото-
рых гаишники обязаны в черте города 
штрафовать не пристегнувшихся, а те, 
отправляясь в путь на несколько квар-
талов,  упорно не хотят это делать, 
возникали бы на каждом шагу.

При этом встретились недавно  
рассуждения некоторых интернет-
комментаторов о том, что, мол, вся 
эта работа МВД по наведению поряд-
ка на дорогах – не что иное, как пока-
зуха,  лучше бы, мол, работали над 
предотвращением убийств, кажутся 
мне как раз алогичными.  Поводом к 
этим рассуждениям  послужило двой-
ное убийство вечером в позапрошлый 
четверг у сгоревшего здания Совмина 
в Сухуме. Основной версией случив-
шегося являются разборки из-за неких 
денежных долгов. Но вот вопрос: ка-
ким образом правоохранительные ор-
ганы могут предотвратить подобные 
конфликтные ситуации  с летальным 
исходом между знакомыми людьми? 
Что касается дорожной дисциплины,  
то  предпринимаемые меры не могут, 
конечно, гарантировать от ДТП, но они 
в той или иной мере способствуют все 
же  снижении их числа.

«священные» коровы-убийцы
На днях  из интервью абхазскому 

СМИ начальника республиканской го-
савтоинспекции Нугзара Шоуа узнал, 
что 17% всех дорожно-транспортных 
происшествий в Абхазии происходит  
из-за крупного рогатого скота, кото-
рый пасется на дорогах без присмот-
ра хозяев. Цифра впечатлила. Хотя о 
подобных  ДТП слышал не раз, но не 
думал, что они составляют почти пя-
тую часть всех аварий на дорогах.

В большинстве случаев, говорят 
специалисты,  наезды на крупный рога-
тый скот происходят за городом в тем-
ное время суток, так как именно в это 
время ухудшается видимость дороги, 
а скорость автомобиля там намного 

выше, чем в городе. И тут мне отчет-
ливо вспомнилось, что единственное 
в жизни, слава Богу,  ДТП, в которое 
мне пришлось попасть, было именно 
таким. Несколько лет назад мы, не-
сколько журналистов, включая гостью 
из Москвы, возвращались под вечер в 
Сухум из одного из горных сел Гудаут-
ского района. Настроение, благодаря, 
в частности, богатому журналистскому 
улову в тот день, было приподнятым. В 
декабре темнеет рано, и мы, оживлен-
но разговаривая, даже не заметили, 
как в районе села Цкуара (Приморское) 
на землю опустились сумерки.  И вдруг 
машина будто взмыла вверх… И сразу 
же раздался мучительный рев коровы, 

которая  до этого  вальяжно лежала на 
шоссе аккурат на нашем пути и в бок 
которой мы въехали.  Водитель наш 
был опытный, с большим стажем, но  
тут соединилось  несколько неблаго-
приятных обстоятельств: он ехал на 
чужой, непривычной ему, одолженной 
на день машине, в которой  было за-
чем-то  затенено лобовое стекло, а в 
момент перед наездом он еще решил 
вставить свои «пять копеек» в общий 
разговор… Кое-кто из пассажиров 
в салоне получил легкие ушибы, но 
больше всего от  столкновения пост-
радали обездвиженные корова и ав-
томобиль. Слушать вблизи жалобное 
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мычание травмированного животного 
было нестерпимо, и мы вручную отка-
тили  машину метров на сто вперед. 
Водитель по мобильнику сообщил о 
ЧП взрослому сыну, и тот через минут 
сорок приехал на своей легковушке  и 
доставил в Сухум и нас, и - на букси-
ре - неисправную машину. Пока мы 
его дожидались, рассуждали между 
собой о том, кто теперь кому должен 
за ущерб: мы владельцу коровы, или 
он нам?  Остановились на нулевом ва-
рианте и уехали с места происшествия 
домой. За ремонт одолженной маши-
ны, к счастью, небольшой, как органи-
затору поездки пришлось платить мне. 
Хочу надеяться, что несчастная коро-
ва выжила.

По словам Нугзара Шоуа, согласно 
правилам дорожного движения от-
ветственность за ДТП с участием до-
машних животных обязаны нести их 
хозяева, а не водитель, совершивший 
наезд на животное. Однако в реаль-
ности  зачастую владелец домашнего 
животного пытается взыскать ущерб 
с водителя. Впрочем, многое тут за-
висит от  цены автомобиля. Если от 
безнадзорной коровы серьезно пост-
радала какая-нибудь «крутая тачка», 
стоящая целое стадо коров, то тогда 
владелец животного, говорят, предпо-
читает  вообще отказаться от нее: как 
говорится, я не я, и корова не моя...

Коровы, группами встречающие  
автомобилистов,  стоя на дорогах, 
прежде всего на центральной трассе,  
стали   привычной картинкой в Абха-
зии.  Некоторые  туристы, говорят,  
воспринимают это как любопытную 
экзотику. Иным даже приходило в го-
лову: не считаются ли они у нас, как 
в Индии, священными животными? 

На самом деле, как приходилось чи-
тать, в летнюю жару коров влечет к 
разогретому  асфальту то, что он от-
пугивает многочисленных насекомых, 
которые так докучают  домашним жи-
вотным. А зимой? Просто привычка?

Явление это присуще не только 
Абхазии, но и соседним краям. Самый 
известный случай –  то, как в октябре 
1989 года в результате ДТП из-за  ко-
ровы  на шоссе в Западной  Грузии 
погиб соратник Звиада Гамсахурдиа 
Мераб Костава.

Кстати, как быть, если коровы  
стоят на пути автомашины и нагло не 
пропускают? Выезжать на встречную 
полосу – грубое нарушение ПДД. Га-
ишники говорят, что тут один выход 
– остановить машину, выйти и отог-
нать скот.

Еще один аспект проблемы – 
борьба  властей  с бродячим скотом 
в городской черте. Тут про ДТП я не 
припомню, но вид города, прежде 
всего столицы Абхазии, это явление, 
безусловно, портит. В первые после-
военные годы, когда люди выживали 
как могли, доводилось видеть коров, 
пасущихся  даже  в скверах в центре 
города, и слышать о некоем жителе 
Нового района, который умудрялся 
держать корову в соседней пустую-
щей квартире на первом этаже девя-
тиэтажки.

На прошлой неделе я сидел в гос-
тях у дальнего родственника, кото-
рый живет в частном доме на окраине 
Сухума и держит двух коров и стадо 
коз, из молока которых хозяйка дома 
замечательно готовит сыр и другие 
вкусные вещи. Участники маленького 
застолья  не могли  не завести разго-
вор о последних грозных предупреж-
дениях городской Администрации: 

что после вторичного попадания до-
машнего скота на «штрафплощадку» 
он будет отправляться на мясокомби-
нат на убой.  «Таких «последних пре-
дупреждений» городских властей на 
моей памяти были десятки, - сказал 
я, - но что-то не помню хоть одного 
случая, когда эта угроза была претво-
рена в жизнь».

И впрямь, много тут неясностей с 
правовой точки зрения. Если подоб-
ное и впрямь произойдет, то куда и 
кому пойдет мясо? Кто-то должен тут 
брать ответственность за решение на 
себя, а кому охота это делать и потом 
участвовать в разборках с владель-
цем скота? Так что это наверняка 
просто такой психологический прием. 

Борьба с бродячим скотом ве-
лась и на страницах газеты «Совет-
ская Абхазия», в которой я некогда 
работал. Мало того, когда я увлек-
ся чтением в Госархиве  подшивок 
газеты «Сухумский вестник», выхо-
дившей в первые годы двадцатого 
века, выяснил для себя, что и тогда 
в городе эта проблема была весь-
ма актуальна. 

Мелкие коровы породы «абхазская 
ребристая», как шутливо называли 
ее еще в моем детстве, привыкли, как 
кошки, гулять сами по себе, и возвра-
щаться, пощипав травку, домой само-
стоятельно. Или, точнее, как козы. И 
вот уже больше века у сухумцев, жи-
вущих на городских окраинах, власти 
(царские,  советские, нынешние) не 
могут отбить привычку  выгонять скот 
на выпас без присмотра. Что ж, тут, 
наверное, тот случай, когда прекра-
щать борьбу ни в коем случае нельзя, 
чтобы город не стал напоминать оби-
лием скота в нем индийскую дере-
вушку, но и надеяться тут  на полную 
и окончательную победу в обозримом 
будущем не стоит.

виталий ШарИЯ

«священные» коровы-убийцы

новые и старые названия улиц сухума
а

ул. Абазинская - бывш. ул. Леселидзе
ул. Адыгейская - ул. Дзидзария
пр. Аиааира - пр. Мира
ул. Аидгылара - ул. Фрунзе
ул. Академика Марра - ул. Энгельса
ул. Академика Сахарова - ул. Ок-
тябрьская
ул. Аланская - ул. Пилия
ул. Альбова - ул. Туристическая
ул. Арцах - ул. Нагорная
ул. Ашхацава - ул. Тавадзе

Б
ул. Басария - ул. Куйбышева
ул. Башкирская - ул. Адамия
ул. Бейгуаа - ул. Багратиони
ул. Бубновой - ул. Цхакая

В
ул. Вавилова - ул. Кварацхелия
ул. Воронова - ул. Орджоникидзе
ул. Вайнахская - ул. В. Пшавела

г
ул. Генерала Дбара - ул. Гоголя
ул. Гумистинская - ул. Дзержинского
ул. Гумская - ул. Бараташвили
ул. Гулиа - ул. Чавчавадзе

д
ул. Джонуа - ул. Джгубурия

набережная Диоскуров - бульвар Ко-
гония
ул. Дагестанская - ул. Кухайлешвили
ул. Дзидзария - ул. Чочуа

з
ул. Званба - ул. Церетели

И
ул. Имама Шамиля - ул. Тархнишви-
ли
ул. Инал-ипа - ул. К. Маркса

К
ул. Кабардинская - ул. Геловани
ул. Казачья - ул. Шукура
ул. Карачаевская - ул. Олимпийская
Кодорское шоссе - Тбилисское шос-
се
ул. Когония - ул. Цулукидзе
ул. Конфедератов - ул. Орахелашви-
ли

М
набережная Махаджиров - ул. Руста-
вели
ул. Мачавариани - ул. Гогибашвили

н
ул. Нартаа - ул. Горийская

О
ул. Остроумова - 1-й пер. Миминош-
вили

П
ул. Патейпа - ул. Матарадзе

р
ул. Рыбинского - 1-й Цитрусовый пер.

С
ул. Славянская - ул. Гумистинская
ул. Соловьева - ул. Сванидзе

т
ул. Татарская - Обводное шоссе
ул. Тридцатого сентября - ул. 60-ле-
тия Пионерии

У
ул. Университетская - ул. Кутаисская
ул. Услара - ул. Цитрусовая
ул. Убыхская - ул. Миминошвили

Ч
ул. Черкесская - ул. Казбеги
ул. Чочуа - ул. Калинина
ул. Чернявского - ул. Ниношвили

Ш
ул. Шапсугская - ул. Краснофлотская
ул. Шевченко - пер. Тупой
ул. Шотландская - ул. Гулиа

От редакции «Эхо абхазии». Мы 
опубликовали список улиц Сухума, 
взятый нами из интернета и дорабо-
танный. Но, к сожалению, он непол-
ный. 



Абхазии 11№ 24, 24 ноября 2015кУльтУрный слой

«софичку» покажут весной
В Абхазии в начале ноября 

завершились съемки  художест-
венного фильма «Софичка» по 
одноименной повести Фазиля Ис-
кандера.  

Напомню, что впервые об этом 
проекте широкая публика узнала  
в нынешнем апреле, когда в Суху-
ме проходил первый международ-
ный фестиваль культуры Фазиля 
Искандера «Стоянка человека».  
В частности,  в апреле в «ЭА» в 
репортаже «Великолепный Искан-
дер и блистательный Сокуров» 
о пресс-конференции, 
проходившей  в рамках 
фестиваля в Абхаздрам-
театре. Всемирно извес-
тный российский кино-
режиссер и сценарист 
Александр Сокуров и его 
ученики, выпускники его 
творческой мастерской 
в Кабардино-Балкарском 
университете в Нальчи-
ке Кантемир Балагов и 
Кира Коваленко немало 
рассказали тогда о ра-
боте над этим фильмом, 
кастинг на роли в кото-
ром среди профессиональных и 
непрофессиональных актеров вот 
уже две недели шел к тому време-
ни  в Абхазии. Именитый режиссер 
с черкесскими корнями сказал, что 
тоже будет участвовать в съемках 
фильма, но только в качестве по-
мощника и наставника. 

Кантемир Балагов тогда скром-
но заметил, что киноэкран не 
может передать всего, что напи-
сано на страницах повести: «У 
Искандера очень сильное слово, 
с которым не может сравниться 
кинокамера».  С этим трудно спо-
рить, так как знакомые с исканде-
ровской прозой хорошо помнят,  
сколько  «смыслового сока», тон-
чайших психологических нюан-
сов  содержится в ней в авторских 
комментариях к диалогам  героев 
и вообще к просходящему. Мне 
запомнились  также  слова Соку-
рова: « Если этот фильм поможет 
понять жизнь народа Абхазии — 
это будет самой большой оценкой 
картины. Этот фильм станет сюр-
призом и открытием для многих. 
Для поклонников творчества Ис-
кандера и для тех, кто его еще  не 
читал. Главная задача фильма - 
чтобы человек, посмотрев фильм, 
взял в руки книгу». 

Я взял в руки  «Софичку»  в тот 
же вечер, после пресс-конферен-
ции. Самонадеянно думая, что 
буду ее перечитывать, но вскоре 
вспомнил, что успел прочесть до 
того лишь отрывки… Да, судьба 
литературного произведения за-
висит от многого, в том числе  и 
от времени ее прихода к читате-

лю.  Рассказы о детстве, сатири-
ческая повесть «Созвездие коло-
тура»,  эпический роман «Сандро 
из Чегема», распадающийся на 
многочисленные самостоятель-
ные  повествования, - все это 
оказалось в фокусе внимания все-
союзного читателя, многое  было 
экранизировано, особенно во вто-
рой половине 80-х,  с участием 
известных актеров и по-своему 
неплохо, хотя, конечно, это была 
уже не совсем искандеровская 
проза. А вот «Софичка»  пришла 

позже, в смутное время, и оказа-
лась в тени. Мне-то думалось, что 
знаю  прозу Искандера «вдоль и 
поперек», за исключением, может, 
каких-то «мелочей», но вот такое 
мощное и типично искандеровс-
кое произведение, получилось, в 
свое время пропустил. И честь и 
хвала Сокурову и его ученикам, 
что они обратили внимание на эту 
вещь. Не в последнюю очередь, 
думаю, обратили, потому что она 
очень кинематографична. 

«Был чудесный сентябрьский 
день. Софичка, девятнадца-
тилетняя чегемская девушка, 
сидела на взгорье у выхода из 
каштановой рощи и отдыхала, 
погруженная  в томительые раз-
думья», - так начинается эта одна 
из поздних искандеровских повес-
тей. И далее следует  подробней-
шее, с уходами в предысторию, 
описание ее  первого свидания с 
любимым человеком – односель-
чанином Роуфом.Читателю ка-
жется, что повествование и даль-
ше продлится в том же ритме, но 
не тут-то было. Искандер здесь, 
как когда-то поздний Лев Толстой 
в «Хаджи-Мурате», вовсе не счи-
тает себя связанным какими-то 
композиционными прописями и 
ритмикой.  Дальнейшее действие 
то ускоряется, то замедляется, 
как на первых страницах.  Мы то 
взмываем вверх, глядя на мель-
кающие годы и события, то при-
стально всматриваемся в поведе-
ние героев в каком-то эпизоде уже 
в совсем другую эпоху. Трагичес-
кая гибель мужа Софички Роуфа 

от руки ее собственного брата, 
Великая Отечественная война, 
которая коснулась своим черным 
крылом и Чегема,  босые ноги Со-
фички, стоящие на рассыпанных 
кнопках  на полу районного НКВД, 
спустя десятилетия – знаменитое 
в Абхазии «табачное дело» и ее 
вконец скурвившийся брат, к ко-
торому в конце концов приходит 
«собачья смерть»…

Я внимательно просмотрел 
многочисленные фотоснимки со 
съемок фильма, выложенные в 

последней публикации 
«Sputnik Абхазия» на эту 
тему, и у меня осталось 
впечатление качествен-
ной работы.

Авторы  полностью 
уложились в намеченный 
план работы над карти-
ной. Съемки в Абхазии 
шли больше месяца. На 
подготовительном этапе 
были  сложности с рек-
визитом, одеждой, ме-
белью и другими пред-
метами эпохи с начала 
1940-х по 1970-е годы. 

Но помогли местные жители, му-
зеи. Художник-декоратор фильма 
Амиран Инапшба смог  найти в 
селе Нижняя Эшера автомашину 
«Москвич» выпуска  40-х годов, 
которая стояла в гараже  местного 
жителя. Ее подремрнтировали и 
завели.

Очень важным   при подборе 
актеров было знание абхазского 
языка. Ведь фильм  будет зву-
чать на абхазском, чтобы полно-
стью была сохранена атмосфе-
ра происходившего.  Возможно, 
будут две версии – на абхазс-
ком и на русском, как это было в 
первом и, увы, пока последнем 
полнометражном фильме на со-
зданной в 1989 году киностудии 
«Абхазфильм» (хотя тогда она 
киностудией еше не называлась)  
единственного абхазского кино-
режиссера Вячеслава Аблотия – 
«Колчерукий» по тому же Фазилю 
Искандеру. В дальнейшем из-за 
отсутствия финансовых средств и 
материальной базы наш режиссер 
занимался лишь дублированием 
на абхазский язык ряда фильмов 
мировой киноклассики.

Съемочная группа «Софички»  
работает  при финансовой подде-
ржке Госкино и в сотрудничестве 
с «Ленфильмом». Работы  завер-
шатся весной 2016 года. И как 
было бы здорово, если б фильм 
стал приятным сюрпризом и хоро-
шим подарком к 87-летию Фазиля 
Абдуловича.

виталий ШарИЯ
на снимке: во время съемок 

фильма. Фото  «Sputnik Абхазия»
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кУльтУрный слой
Из поэтической тетради 

«ВойнА ПрихоДит 
Во снАх»

Мрачный эллипс залива,
Обитель плача и стонов
Кровью сочится лениво,
В ней звуки медленно тонут.

Пустыми глазницами окон.
Слезятся домов громады.
Хрупкий надежды кокон - 
В церкви горит лампада.

Раб вселенского страха,
Безмолвный, безлюдный город.
Клочья кровавого мрака
И дыбы скрипучий ворот.

А помнишь, совсем недавно,
Дождя серебряный полог 
Спускался на море плавно,
Сверкающей влаги полон. 

И волны цвета сапфира,
Матовым жемчугом стали,
Будто волей факира
Вмиг синеву растеряли.

Накрыло пологом влажным
Залив и холмов вереницу,
Древней крепости башни,
Деревья, крыш черепицу.

Вплелись в серебро покрывала
Жемчужные нити прибоя, 
И в воздухе дивном звучало
Мажорное рондо гобоя.

И вторя аккордам дальним,
Над зеркалом моря жемчужным,
Твой голос летел хрустальный,
Волнующий и зовущий!

И я, как Икар отважный,
Мелодией окрыленный,
Мечтал воспарить бесстрашно,
Как в Солнце, в тебя влюбленный!

И синий цвет неба вернулся,
И пали дождя одежды,
Волос я твоих коснулся
С радостью и надеждой.

Но… кто-то рукою жесткой
Грубо сон обрывая,
Плоть его взрезал хлестко,
К реальности возвращая.

И снова плывут над морем
Волны плача и стонов,
Заливом крови и горя,
В них звуки медленно тонут.

ПУтЕШЕстВиЕ с 
хУДоЖником В 

стрАнУ ДУШи

Где легко невесомому мне
Бликом быть в дивном мире 

цветном.

Бликом, светом и просто мазком
Краски синей по слою белил,
Или стать ятагана клинком
Что угрюмый абрек оголил.

Будет жестким его хищный 
блеск,

Взрежет хрупкую он пастораль,
И заката кровавый гротеск
Вмиг затмит сине-белую даль.

И борюсь я во сне сам с собой
За картину на черной стене.
Там, где небо и синий прибой
И покой уготованы мне.

Где дождей, отшумевших в 
тиши,

Песню помнит тот синий картон,
Где дорога в Обитель души –
Синевы и белил полутон.

И во сне я в Адзюбжу вернусь,
Подожду терпеливо рассвет,
Сине-белым мазкам улыбнусь,
Легким бликом уйду в синий 

цвет.

владимир делБа,
 г. Москва

- не позволяй ошибкам про-
шлого держать тебя своими 
мертвыми руками. забудь о 
них, прости себя и иди к новым 
вершинам!

- Угу, Петрович. Я уже понял, 
что зря одолжил тебе штуку до 
получки.

* * *
- Откуда у вас канарейка?
- Специально летал на Канар-

ские острова и привез оттуда!
- но в зоомагазине на тверс-

кой полно таких птичек!
- возможно, но вы пробовали 

там  припарковаться?!
* * *

Оптимист уходит полупья-
ным, а пессимист - полутрез-
вым.

* * *
- вы, подсудимый, украли 

300 млн. евро и спрятали их. вы 

приговариваетесь к 15 годам 
строгого режима. ваше послед-
нее слово. 

- Я люблю легенды. Однаж-
ды волк украл 300 млн. баранов 
и его поймали охотники. Мы 
убьем тебя, сказали они. волк 
сказал: «Охотники, не убивайте 
меня, и я дам вам 150 млн. ба-
ранов». Охотники согласились. 
все были довольны и жили 
долго и счастливо.

- Суд пересмотрел приговор 
и тронут вашей любовью к ле-
гендам. вы освобождаетесь 
прямо в зале суда. Святой вы 
человек.

* * *
в ходе импортозамещения 

пальмовое масло постепенно 
уступит место березовому.

* * *
забавный факт: вас будут 

слушать внимательнее, если 
вы начнете фразу со слов «за-
бавный факт».

* * *
врач диктует практиканту:        

- Пишите: «Черепная травма 
головы...»

- Может быть, черепно-мозго-
вая?

- нету у него мозгов, даже про-
верять нечего, - ответил врач, 
- раз на день рождения жены с 
любовницей приперся.

* * *
- Мамуля, алло! тут папуля 

кофе разлил на твое белое пла-
тье. замочить его или как?

- Папу пока не трогай, а платье 
в стиралочку брось, вечером 
приеду, будем разбираться.

* * *
Бывает, разговариваешь с че-

ловеком, а у него такой взгляд: 
свет горит, а дома никого нет.

* * *
жизнь неудачливых карта-

вых людей катится в талтала-
лы.

* * *
Обезьянка взяла в руки палку 

для селфи и поняла, что теперь 
сможет зарабатывать без фото-
графа валеры.

Синевы беспредельную даль
Разбелила ты кистью во сне,
И картину, небес пастораль
Закрепила на черной стене

И открылось в том радостном сне
Вдруг окно в измереньи ином,


